

# Rapport de mission

Lieu	Churchill, Manitoba
Date de la mission	15-17 mai 2023

## Contexte

Le Forum des ministres responsables du développement du Nord (FMDN) rassemble, outre le gouvernement fédéral, dix gouvernements des provinces et territoires, soit l'Alberta, la Colombie-Britannique, l'Ontario, le Manitoba, Terre-Neuve-et-Labrador, la Saskatchewan, le Yukon, le Nunavut, les Territoires du Nord-Ouest et le Québec. Le FMDN a pour mission de promouvoir les intérêts communs et divers des populations nordiques, tout en sensibilisant le public et les décideurs aux réalisations, aux contributions et au potentiel du Nord canadien.

## Objectifs

Le thème du Forum 2023 était « La réconciliation économique par l'action ». Cette rencontre avait pour objectif, pour les ministres et représentants des gouvernements fédéral, provinciaux et territoriaux, de discuter des trois projets prioritaires élaborés par le Groupe de travail des hauts fonctionnaires, de mettre à jour du Plan d'action 2023 du Forum, d'échanger sur des sujets d'intérêt commun et de discuter des projets prioritaires pour le prochain Forum qui aura lieu au Labrador en 2024.

La délégation officielle du Québec avait pour objectif d'exposer les positions du gouvernement du Québec, conformément aux recommandations ministérielles, comprises à l'intérieur du décret numéro 814-2023.

## Résultats

En plus d'avoir exposé les positions officielles du Québec, la délégation du Québec a pu notamment bénéficier d'entretiens bilatéraux avec la ministre des Affaires du Labrador et des Affaires autochtones et de la Réconciliation, L'honorable Lisa Dempster, concernant la relance des travaux entre nos administrations dans le cadre de l'Entente de coopération QC-TNL. Également, des échanges intéressants ont eu lieu entre la délégation du Québec et la présidence de l'Arctic Gateway Group, un partenariat public-privé qui détient et exploite le chemin de fer de la Baie d'Hudson et le port de Churchill. Seul port canadien situé dans l'Arctique à être desservi par un réseau ferroviaire, cette installation est également un exemple concret d'un partenariat réussi entre le secteur minier et les communautés autochtones. Il a été convenu d'organiser rapidement une rencontre exploratoire, à Sept-Îles, entre cette entreprise du Manitoba et la Société ferroviaire et portuaire de Pointe-Noire, visant à partager les bonnes pratiques entrepreneuriales respectives et à évaluer si des collaborations sont possibles. Finalement, les ministres présents, incluant le ministre fédéral des Affaires du Nord, l'honorable Dan Vandal, ont adopté à l'unanimité la proposition du Québec de diriger un projet prioritaire sur les systèmes d'approvisionnement en eau potable dans les régions nordiques et arctiques canadiennes. Les résultats de ce projet seront présentés lors du forum de 2024 au Labrador.

#### Composition de la délégation gouvernementale

Le président-directeur général de la Société du Plan Nord, monsieur Patrick Beauchesne, dirigeait la délégation officielle du Québec à la rencontre du Forum des ministres responsables du développement du Nord 2023. La délégation officielle du Québec était également composée de :

Madame Maryse Quimper  
Directrice des affaires autochtones, des affaires externes et des communications  
Société du Plan Nord

Madame Catherine Hébert  
Conseillère aux affaires externes  
Société du Plan Nord

Monsieur Mathieu Montégiani  
Conseiller en relations intergouvernementales  
Secrétariat du Québec aux relations canadiennes  
Ministère du Conseil exécutif

#### **Contribution aux priorités gouvernementales**

Développement durable du nord et de l'arctique québécois et réconciliation économique par l'action

#### La Société du Plan Nord

Les bonnes pratiques et les pistes de solution qui ont été présentées au FMDN 2023 en matière de développement durable du nord, notamment celles en lien avec les investissements stratégiques et les partenariats avec les communautés autochtones, contribueront à la réflexion entourant la planification du prochain Plan d'action nordique 2023-2028. Cet événement a représenté une belle occasion d'apprentissage, d'échanges et de partage de l'expertise unique de la Société du Plan Nord auprès des autres délégations. Il nous a aussi permis de nous rapprocher de l'objectif gouvernemental de contribuer durablement à améliorer les conditions quotidiennes de vie dans le Nord québécois, pour que les communautés puissent habiter pleinement ce territoire.

Rédigé par : Catherine Hébert  
Date : 2023-06-08

Approuvé par :  
Date :